
У  ГРАНТА ТЕПЕРЬ 
ЕСТЬ ГАРАНТЫ

Подписан контракт на 
сумму более 17 миллионов 

евро на строительство 
нового завода при ЧАЭС. А 

для полного счастья во 
время ремонта станции не 

хватает 11 миллионов 
“родненьких"гривен. 

Грант № 006, словно киноагент 
007, начинает действовать на эк
ране чернобыльской промплощад- 
ки. В качестве продюсера —  Счет 
ядерной безопасности Европейс
кого банка реконструкции и разви
тия, Сценарист— группа управле
ния проектом под руководством 
Европейского отделения фирмы 
"Вестингхауз" (WESE) при участии 
английской компании NNC Ltd, Ки
евского проектного института 
“Энергопроект'’ и представителей 
заказчика— Чернобыльской АЭС. 
Режиссер-постановщик действа— 
консорциум, объединяющий фир
мы BELGATOM (Бельгия), 
ANSALDO NUCLEAR (Италия) и 
ЭСМ(Франция)...

В общем, все словно в Гол
ливуде. И в качестве актеров при
глашены известные исполните
ли. Как нам стало известно из 
компетентных источников... А 
впрочем, послушаем диктофон
ную запись.

Говорит генеральный дирек
тор BELGATOM Марсель Гоуб: 

—  Мы будем привлекать к 
участию наших лучших инжене
ров и местных специалистов.

С огласитесь, оказаться в 
звездной команде для отече
ственных исполнителей —  при
ятный случай и шанс заявить о 
себе на перспективу.

Итак, сценарий строитель
ства завода по переработке жид
ких радиоактивны х отходов 
(ЗПЖРО) Чернобыльской АЭС 
пишется, исполнители подбира
ются. А место действия опреде
лено давно. Это —  площадка в 
пределах охраняемого перимет
ра станции, согласованная с Ми- 
нэкобезопасности и утвержден
ная Минэнерго Украины.

Зачем нужен новый завод? 
Чтобы обеспечить в будущем эко
логическую безопасность террито
рии вокруг ЧАЭС, конкретно про
двинуться по пути создания в зоне 
отчуждения “зеленой лужайки". 
Хотя, как по мне, заповедный зе
леный бор на припятском берегу с 
роскошными заводями и недося
гаемой для охотников дичью будет 
попривлекательней лужайки.

За годы работы на станции на
коплено около 13,5 тысячи кубо
метров жидких радиоактивных от
ходов (ЖРО). В баках хранения 
содержатся среднеактивные ЖРО, 
представляющие собой кубовый 
остаток выпарных аппаратов — в 
основном, раствор нитрата натрия, 
пульпу отработанных ионообмен
ных смол, пульпу перлита. Соглас
но требованиям нормативно-тех
нической документации, действу
ющей в Украине, ЖРО для долго
временного хранения или захоро
нения должны быть переведены в 
стабильную форму, не взаимодей
ствующую (или слабо взаимодей
ствующую) с окружающей средой.

Необходимой цели в соответствии 
с нормативными требованиями и 
рекомендациями МАГАТЭ можно 
достичь, обеспечив процесс це
ментирования. Для составления 
смесей, отверждающих ЖРО 
ЧАЭС, в Украине производятся все 
необходимые компоненты.

Объявляя международный 
тендер, его организаторы предъя
вили следующие требования. За
вод по переработке ЖРО должен 
быть комплексным предприяти
ем, обеспечивающим извлечение 
отходов из емкостей, прием, под
готовку, отверждение, упаковку и 
временное хранение кондицио
нированных РАО. Производи
тельность по исходным ЖРО — 
2500 кубометров в год. Накоплен
ные к настоящему моменту отхо
ды должны быть переработаны в 
течение десяти лет, а срок эксп
луатации завода —  не менее 
двадцати лет. Конечный продукт 
планируется упаковывать в стан
дартные 200-литровые бочки. 
Местом долговременного контро
лируемого хранения должен стать 
комплекс хранилищ РАО “Вектор" 
в районе села Буряковки, что в 16 
километрах от станции.

—  Отбор предложений для 
осуществления проекта строи
тельства завода по переработке 
ЖРО был довольно жестким, — 
говорит руководитель группы про
екта Август Феслер. —  Мы реко
мендовали НАЭК “Энергоатом" и 
Чернобыльской АЭС выбрать кон
сорциум во главе с “Белгатомом”.

Тендер был объявлен в авгу
сте позапрошлого года. Через 
год среди конкурсантов осталось 
пять участников-консорциумов. 
На завершающий этап вышла 
четверка. Ну, а те, кто победил, 
17 сентября прибыли в киевское 
представительство Чернобыльс
кой станции, чтобы поучаство
вать в процедуре подписания 
контракта.

Всего несколько минут ответ
ственные лица скрепляли свои
ми подписями экземпляры важ
ного документа. А шли к этому 
целых два года. Пройдет столько 
же — и вырастет завод на пром- 
площадке. На его строительство 
контрактом предусмотрено 122 
недели. Стоимость контракта — 
17,4 миллиона евро, причем по
ловину средств освоят украинс
кие подрядчики.

Были после процедуры под
писания речи.

—  Спасибо партнерам за по
мощь,—  сказал президент НАЭК 
"Энергоатом” Николай Дудчен
ко.— Только что мы сделали еще 
один шаг к снятию с эксплуата
ции Чернобыльской АЭС. Это —  
не первый шаг и не последний. 
Идет процесс передачи новых 
технологий, реализации между
народных программ.

Виталий Толстоногов, гене
ральный директор Чернобыльс
кой станции, отметил, что в этом 
же зале недавно подписывался 
другой контракт — на строитель
ство хранилища для отработан
ного ядерного топлива. И теперь 
возле станции можно увидеть

площадку, подготовленную  к 
строительству. Стал фактом но
вый контракт. А вскоре будет под
готовлен контракт на сооружение 
завода по переработке твердых 
РАО.

— Все эти установки позволят 
нам, —  добавил директор,—  бе
зопасно обращаться с радиоак
тивными отходами, имеющимися 
на Чернобыльской АЭС. Но про
екты имеют значение не только с 
точки зрения безопасности. Это 
также и рабочие места для пер
сонала станции как в процессе 
сооружения, так и во время эксп
луатации названных объектов.

—  Этот контракт, наряду с 
контрактом по строительству 
хранилища, является крупным 
шагом западных стран по выпол
нению своих обязательств в рам
ках вывода из эксплуатации Чер
нобыльской АЭС, — сказал пред
ставитель Евробанка реконструк
ции и развития Дидье Руссо.—  Я 
приветствую всех с успешным 
событием от имени президента 
ЕБРР и 15 стран-доноров Счета 
ядерной безопасности.

Были ответы участников про
цедуры подписания на вопросы 
журналистов. Среди многих воп
росов коллег предложу внима
нию читателей два.

"Интерфакс-Украина” поинте-  
ресовался, не попадут ли на  п е - 
реработку в Чернобыль радиоак
тивные отходы из других стран, 
например, из Бельгии, Франции, 
Италии. И не связано ли строи
тельство ЗПЖРО с заявлениями 
красноярского губернатора Лебе
дя о невозможности принимать 
отработанное ядерное топливо 
из Украины? Ответы дали пред
ставители зарубежных фирм и 
директор станции. Нет, РАО из- 
за рубежа перерабатываться на 
чернобыльской промплощадке 

не будут. Более того: сюда не 
будут ввозить отходы и из дру
гих АЭС Украины. Касательно 
заявлений Лебедя было сказано, 
что красноярский завод пока что 
просто не готов к переработке от
работанного топлива —  его ни
как не могут запустить.

Корреспондент “Франс-пресс” 
поинтересовался тем, как прохо
дит ремонт действующего тре- 
тьего блока станции и сколько 
денег для ремонта нужно. В. Тол- 
стоногов сообщил, что ремонт 
проходит нормально, намечен
ный объем работ должен быть 
выполнен в срок. Сложности воз
никают из-за ограниченных фи
нансовых возможностей. Сегод
ня для его завершения по мини
муму надо 3 млн. гривен.

—А для покрытия всех ремон
тных потребностей?

—Для полного счастья не хва
тает 11,5 миллиона, —  ответил 
директор.

Говорят, после пресс-конфе
ренции были и тосты. Но это, как 
говорится, не для прессы. Так что 
по западным усам текло, а в наш 
рот не попало. Шампанское пьет 
тот, кто рискует.

Виктор КАПУСТА


